

Editorial

Défi relevé, pari gagné !

Nous avons réussi à passer le cap de la première année de parution, grâce à votre attachement. Soyez remerciés de votre fidélité. Il nous a paru évident, pour cette première livraison de l'année, de revenir sur les prémices de la Croisade albigeoise. La majeure partie des articles leur est donc consacrée. L'appel du pape Innocent III à cette croisade, en 1208, nous amène à réfléchir, en 2008, aux résonances que cette histoire éveille en nous. Comment faire vivre une mémoire respectueuse de tous les protagonistes de cette époque, des enjeux qui les ont conduits à réagir aux événements, selon leurs intérêts, leur foi et leur conscience ? L'assassinat du légat Pierre de Castelnau s'imbrique malheureusement trop bien dans le puzzle pontifical déjà presque complet d'un Midi hérétique. Comme beaucoup d'assassinats "historiques" qui devinrent, au cours des multiples et permanentes réécritures de l'Histoire, des sortes d'actes fondateurs de conflits majeurs ou de bouleversements sociaux, celui du légat arrive à point nommé. Ce sentiment, fort, d'une coïncidence d'événements précipitant, à son insu, tout un monde vers la guerre ne doit pas nous masquer leur caractère prévisible. Ce que la mémoire retient a souvent valeur d'emblème, mais ce que l'histoire découvre doit donner un sens, une dimension réelle à l'anecdote, au symbole. La conjonction du politique et du religieux, si favorable au projet d'Innocent III, n'est pas un hasard. Elle fonctionne plutôt comme une prédiction au caractère auto-réalisateur. Stigmatiser un pays et sa population, calomnier ses élites, casser ses solidarités coutumières sont autant d'incitations délibérées à la révolte, voire au crime. Il est commode, ensuite, de brandir la dépouille d'un "martyr" pour en appeler à l'ordre, à la sécurité, à l'orthodoxie des corps et des esprits. ♦

Histoire du catharisme

Le magazine des hérésies et des dissidences

est une publication du Centre d'Études Cathares
53 rue de Verdun - BP 197 - 11004 Carcassonne cedex
pour tous renseignements : 04 68 47 24 66 ou 08 70 35 37 40

Rédaction

Directeur de publication : Gilles Portet

Rédacteurs en chef : Nicolas Gouzy,

Charles Peytavie

Secrétaire de rédaction et d'édition :

Marie-Paule Gimenez

Conseiller à la rédaction : Alain Zambaux

Directrice artistique : Guylaine Gilles

Photographes : P. Courault,

J. Dieuzaide, M.-G. Gardel, MSM,

Mairie de Saint-Gilles, Ch. Peytavie

Collaborateurs : Patrick Courault,

M.-Élise Gardel, Véronique Marcaillou,

Jacques Paul, Michel Roquebert

Documentation, iconographie :

Véronique Marcaillou

catharisme2@free.fr

Correctrice : Evelyne Bouchet

Abonnements

Pour tous renseignements :

Brigitte Ramon

Tél. : 04 68 47 24 66

Fax : 04 68 72 77 55

histoireducatharisme@free.fr

ISSN 1954-1619

Impression : Imprimerie des Capitouls - Balma

Sommaire ♦ N° 6 ♦ 2008

Actualité

p. 4Livres

p. 6Possession et vendetta démoniaques dans les cités italiennes de Lodi et Milan

Dossier ♦ Un légat assassiné !

p. 10Intimidation, menaces et meurtres : quatre ans de légation sous tension extrême (1204-1208)

p. 13Le légat, l'*alter ego* du pape pour les missions délicates

p. 14Le meurtre de Pierre de Castelnau :
«l'engrenage fatal» qui conduisit à la Croisade.
Entretien avec Jacques Paul

p. 21Le pape propose, le roi dispose

Sources

p. 24La *Chronique* de Robert d'Auxerre

Lieux de mémoire

p. 27Saint-Gilles du Gard et l'hérésie

Dissidences

p. 30Priscillien et les priscillianistes

Portrait

p. 32Antoine, duc de Lévis Mirepoix (1884-1981)

25^e descendant du compagnon de Simon de Montfort
à qui Montségur échut en 1229 par « droit de conquête »

En pays cathare

p. 36Maurice Prin, sauveur des Jacobins – Minerve restaure ses remparts

p. 37Rencontre avec Anton Dontchev

p. 38Montolieu (11) : un nouveau site archéologique

p. 40Fanjeaux à l'heure des chemins de St-Jacques-de-Compostelle – Ambassadeur du Pays Cathare

p. 41Un fonds documentaire de référence :
une collecte européenne de sources essentielles

p. 43Agenda

Inédits et oubliés

p. 44Mort de Pierre de Castelnau, légat d'Innocent III

Chronique

p. 51Jacques a dit : "cathares !"

